

科学技術  
振興機構『さくらサイエンスプログラム』友情と感激

第358回

東北大学からの活動報告



白川 仁  
(東北大学  
大学院農学研究科  
教授)

「農免疫」を基盤とした

農畜産物の健全育成と食の安全

現在の我が国における農産物、畜産物、水産物の生産は、農薬や抗生物質に大きく依存しています。食品に残留する農薬などによる健康へのリスクを低減させながら、持続的な食糧生産を行うことが次世代の農畜水産業に求められています。薬だけに頼らない健全な食糧生産を行うためには、知的・技術的な基盤を整備する必要があります。東北大学農学系の研究分野を横断的にまとめて推進する必要があると考え、この分野横断研究を「農免疫」と名付けて、基盤整備を進めています。

本プログラムにおいて、2023年2月10

日から16日まで、台北医学大学の大学院生を招いて、私たちの取り組みを紹介しました。また、2011年の東日本大震災の津波によって甚大な被害を被った、東北大学女川校にてフィールドセンターを訪問して、これまで行つてきた震災復興の取り組みについて、オンラインサイトで体験してもらいました。プログラムでは、まず、東北大大学院農学研究科附属食と農免疫国際教育研究センター(CFAI)の白川仁センター長・教授がプログラムの開始宣言を行い、プログラムスケジュールについて紹しました。さらにCFAIの概要とこれまでの取り組み、特に海外の大学・研究機関との共同研究によって進めている「農免疫」研究について紹しました。その後、仙台市内に分散している東北大学の各キャンパス(青葉山、川内、片平)を案内しました。次に、原田昌彦教授(CFAI副センター長)から、消化管の粘膜免疫系を調節することによる産業動物の健全育成方法に

長)からゲノムの機能制御の観点からの食の安全性、機能性に関する講義を行いました。また、東北大学青葉山新キャンパス内に設置され、2024年度に運用を開始する次世代放射光施設「ナノテラス」の概要やこの施設利用によってもたらされる生命科学研究の大きな進展の可能性について説明がありました。その後、建設中のナノテラスを訪問・見学して、施設職員から、ナノテラスの各設備について、解説がありました。

続いて、戸田雅子教授(CFAI副センター長)からは、食品に含まれる油脂の酸化とこれを高感度で精密に分析する最新技術と研究室で進めている研究についての紹介がありました。さらに、野地智法教授(副研究科長)からは、食品に含まれる油脂の酸化とこれを高感度で精密に分析する最新技術と研究室で進めている研究についての紹介がありま

プログラムスケジュール	1日目	羽田空港到着、仙台へ移動
	2日目	オリエンテーション 東北大学キャンパス見学
3日目	講義Ⅰ(農免疫の概要、農免疫センターの概要、取組み) 講義Ⅱ(食品免疫の概要と実践)	
4日目	講義Ⅲ(食リスクの新評価法、食品の健康機能性成分の評価) 研究室訪問Ⅰ 見学・実習(LC-MS/MSによる食品メタボローム解析)	
5日目	講義Ⅳ(畜産免疫の概要と実践) 研究室訪問Ⅱ 見学・実習(畜産免疫に寄与するマイクロバイオーム解析法)	
6日目	講義Ⅴ(水産免疫の概要と実践) 研究室訪問Ⅲ 見学(女川フィールドセンターでの震災復興への取り組み) クロージングリーマークス、意見交換会	
7日目	仙台から羽田空港へ移動、帰国	



交流会での集合写真。台北医学大学大学院生と著者の白川氏(前列右から5人目)ら



女川町まちなか交流館で展示見学

また、招へい中に行つたイベントの中には、ホスト側大学の学生との交流会を催す機会があり、この交流を通じて、近年顕著である海外に対する指向性が高くなない日本の学生諸氏の目を海外に向けさせることができたのではないかと想えます。すなわち、東北大

白川教授による講義

学の学生もまた、TMUへの短期留学を希望し、今秋、複数名の大学院生が渡航の予定です。さらに、ポストコロナにおいて、最初の対面交流行事となる本プログラムを実施できたことは、両校の交流にも大きな影響を与えて、現在、大学間交流協定の策定を進めており、今後、両校による共修を取り組み、環境作りに取り組んでいます。

ついで、自らの研究内容が紹介されました。また、研究室を訪問して、最新の機器を用いて行われている実験の様子を見学しました。さらに、宮城県女川町にある農学研究科附属複合生態フィールド教育研究センター（女川フィールドセンター長）を訪問して、池田実教授（附属複合生態フィールド教育研究センター副センター長）から震災後の女川町をはじめとする周辺地域の沿岸産業の復興に対する取り組みと同センターの役割について解説がありました。また、女川町まちなか交流館を訪れ、震災前、震災時とその後の復興に関する展示を見学しました。限られた時間でしたが、最終日に、修了式を開催してプログラム参加者に修了証を授与するとともに、プログラム参加の教員や関連研究室の学生との交流会が開催されました。限られた時間でしたが、両校の交流を深めることができました。

最後に、本プログラムの実施にあたり、多大なるご支援をいただきました、さくらサイエンスプログラムの関係者の皆様、また、プログラムにご協力をいただきました東北大学

大学院農学研究科の教員、職員、学生の皆様へ、この場をお借りして、厚く御礼申し上げます。2023年2月に実施したさくらサイエンスプログラムによって、日台両校の学生に少なからず影響が出ているように思います。まず、台北医学大学（TMU）の学生についてはですが、TMUはプログラムに参加する学生を学内公募によって選抜して、新型コロナウイルスによって途絶えていた本プログラムによる交流が再開されたことを学内に周知しました。このことは受入れ側である東北大学が海外からの学生を受け入れることが可能になつたことをTMU内にアナウンスすることとなり、その結果として、今夏に2名のTMUの学生が短期留学を希望し、受け入れることなりました。

また、招へい中に行つたイベントの中には、ホスト側大学の学生との交流会を催す機会があり、この交流を通じて、近年顕著である海外に対する指向性が高くなない日本の学生諸氏の目を海外に向けさせることができたのではないかと想えます。すなわち、東北大

## ■後日談、学生への教育効果

大学院農学研究科の教員、職員、学生の皆様へ、この場をお借りして、厚く御礼申し上げます。